5.2 Améliorer la surveillance par une approche politico-économique

D'après le G-7 et le Fonds monétaire international³⁰, l'une des leçons les plus importantes de la crise du peso mexicain est la nécessité d'accroître la surveillance des politiques économiques nationales et de l'évolution des marchés financiers nationaux afin de réduire les probabilités de crises futures. L'analyse précédente a souligné l'importance des facteurs politiques dans la genèse des événements de décembre 1994. Pour améliorer la surveillance et le système de détection anticipée préconisé par ces institutions internationales, il faut donc adopter une approche politico-économique de l'analyse des marchés naissants.

À mesure qu'il resserrera ses liens avec eux, le Canada devra mieux connaître ses voisins. Les Canadiens doivent être mieux préparés à prévoir une crise comme celle qui est survenue au Mexique chez de futurs partenaires. Le gouvernement du Canada peut améliorer sa propre analyse des marchés naissants de plusieurs façons :

- en désignant l'économie politique des marchés naissants secteur prioritaire de la recherche et l'analyse indépendantes dans le cadre du programme de financement annoncé à la fin de l'examen de la politique étrangère effectué par le gouvernement fédéral l'an dernier; et
- en organisant des ateliers internes périodiques ou des «bilans des connaissances» réunissant les fonctionnaires et des experts externes pour y effectuer une analyse ciblée mais informelle. Ces ateliers devraient chercher autant à prévoir l'évolution future et les perspectives qu'à tirer des leçons du passé. En ce qui concerne le Mexique, un objectif à moyen terme devrait être l'analyse des incidences politiques, économiques et financières éventuelles des élections de mi-mandat en 1997.

³⁰ Voir G-7, «Sommet de Halifax: Communiqué», 15-17 juin 1995; G-7, «Sommet de Halifax: Examen des institutions financières internationales, Document d'information», Sommet d'Halifax, 15-17 juin 1995; FMI, Rapport annuel du FMI 1995; Paul R. Masson et Michael Mussa, "The Role of the IMF: Financing and Its Interactions With Adjustment and Surveillance", Série des brochures du FMI n° 50, 1996.